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桃園市家庭暴力暨性侵害防治委員會 

107年度第 2次委員會 會議紀錄 

壹、會議時間：107年 10月 31日（星期三）下午 2時 

貳、會議地點：桃園市政府 1602會議室 

參、主席：鄭召集人文燦(游副召集人建華代理)               記錄：李羽晨 

肆、出列席人員：如簽到名冊                        

伍、主席致詞：略 

陸、確認前次委員會會議紀錄：略 

柒、各單位工作報告：略 

捌、委員提問與建議 

一、 提問一 

(一) 沈瓊桃委員 

1. 教育局工作報告，第 39頁，團體輔導中之親職教育主題的宣講對象， 

家長的統計人次為 0，請問有關親職教育宣講對象的安排及用意。建 

議明年度在規劃時，於主題及對象部分，需要加以注意。  

2. 教育局工作報告，第 38頁，有關專輔人員就個案類型統計表的數據 

單位為何。另報告係以學諮中心資料為主，僅學諮中心提供的所有服 

務統計，應針對委員會主題目睹兒少的服務量呈現。 

(二) 盧美凡委員 

有關教育局工作報告，目睹兒少服務未於工作報告中呈現績效，是否 

口頭補充報告或會後補充。 

(三) 教育局回應 

1. 工作報告第 39頁，團體輔導對象以學生為主，針對家長宣講的部分， 

會後將予以釐清。 

2. 工作報告第 38頁，表 2的單位為服務人次。 

3. 有關目睹兒少服務的部分，會後提供資料(如附件)，日後亦依委員意 

見列入工作報告。 
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二、 提問二 

(一)  沈勝昂委員 

1. 有關家防中心第 19頁工作報告提及原住民家暴被害人比例，對照原 

住民族行政局的宣導場次，似乎稍嫌不足，建議原民局可以向家防 

中心索取相關宣導資料運用。 

2. 提醒教育局有關近日成大女研究生遭殺害一案，由於嫌疑人係臨時 

工的聘用，非學校正式或約聘人員，故目前未有查閱前科或良民證的 

要求，請問教育局對於是類學校雇用人員及安全將如何防範。 

(二) 原住民族行政局回應 

1. 目前宣導重點會先以宣導原住民家庭中心的服務及轉介功能，讓原 

住民朋友知悉，會依照委員建議，於明年度增加宣導場次及頻率。 

2. 未來亦將結合原住民社團或各區協進會活動場合，將預防宣導的概 

念推廣至原住民族人的生活當中。 

3. 目前本局原住民家庭中心在都會區僅設置二處，會再努力加強服務 

普及性。  

(三) 家防中心回應 

1. 親密關係暴力及兒少保護案件在原住民族確實存在一定比例，針對 

是類相關處遇服務，若有需要會尋求原住民族行政局相關資源的協 

助，併同轉介原住民族家庭中心共同服務，以求更適切其民族性的 

服務品質，未來也將持續保持密切合作。 

2. 目前針對復興區原住民族別的服務，家防中心於復興區設有服務據 

點，針對親密關係暴力案件提供服務；兒少保護案件則是在大溪區 

設置服務據點。 

(四) 教育局回應 

1. 學校於聘僱老師及教職員工時，會依據性侵害犯罪加害人登記報到 

查訪及查閱辦法函請警察局協助查調其前科。 

         2.另外，若是涉犯性騷擾案件，多屬行政罰，在前科資料紀錄或良民 
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           證的取得不一定有直接關係，也是學校聘僱人員時的困境。 

三、 提問三 

(一) 謝淑芬委員 

           由於校園清潔員工多隸屬外包廠商，非由學校直接聘用，教育局應 

           該就所轄學校對外包契約，有無特別聲明犯罪前科的加強查閱聘用， 

           若無，建議教育局可否責成學校提醒廠商善盡查核之責，並明訂於 

           契約之中。 

(二) 教育局回應 

           會依據委員建議發函督導各級學校落實，並於相關場合向學校宣導。 

  四、提問四 

(一) 盧美凡委員 

1. 想請問勞動局，報告中提及在外籍勞工遭受性侵害事件後，會安排返 

國、轉換雇主或轉介家防中心服務，想確認是類案件之轉換雇主部分 

是由仲介端或是勞動局這邊提供協助?另外，雇主權控導致犯罪黑數 

的部分，多數女性外籍移工可能會有不願提出告訴的議題，在實務上 

的做法及協助為何? 

2. 衛生局於工作報告中提及醫院督考制度，有關性侵害一站式驗傷服務 

是否亦列入醫院督考項目?另是否讓一站式服務成為責任醫院的服務 

項目，以增強其服務積極度，建議日後將一站式服務列入工作報告。 

(二) 勞動局回應 

有關外籍移工遭受性侵害案件，由本局協助被害移工向勞動部申請轉 

換雇主的服務；另針對有安全需求之被害人，本市有 7家安置機構， 

依不同國家籍別安置於適當機構。 

(三) 衛生局回應 

     有關醫院督考，家庭暴力及性侵害服務皆納入督考項目，透過檢視 
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     其流程、病歷紀錄、通報紀錄等確認醫院處理是類案件是否符合法 

     定程序及時效。而一站式服務，採輔導醫院為主，目前本轄一站式 

     責任醫院係衛生福利部桃園醫院，目前該院與家防中心密切合作， 

     衛生局亦會提供指導。 

  五、提問五 

(一) 孔令則委員 

請問衛生局工作報告第 45頁，家暴保護令駁回 122件、撤回 136件， 

所占比例頗高，請分析說明原因，並評估日後是否於工作報告中列入 

說明。 

(二) 衛生局回應 

有關保護令裁定駁回的案件，可向法院聯繫逐案了解其原因，也會努 

力蒐集相關資料。 

(三) 謝淑芬委員 

我稍微補充說明一下，裁定駁回的原因需要細看裁定書，才能進行原 

因分析，而聲請人撤回的原因就比較難以探究。有關裁定駁回的案件， 

可否請家防中心提供協助。 

(四) 家防中心回應 

中心目前收訖裁定書類，會上傳中央系統，委員建議的原因分析，需 

要與中央資訊廠商確認可否勾稽資料及其原因，若以人工逐案統計， 

目前人力上有難以克服的困境。 

  六、提問六 

(一) 謝淑芬委員 

1. 有關性侵害犯罪防治法第 15條之 1，提供被害人專家訊問制度，想請 

問桃園市是否建立本市人才庫? 

2. 兒童及心智障礙被害人在語言表達上的缺陷，常常導致不起訴或無罪 



5 

 

的司法結果，對被害人司法保障的部分相當可惜。若可以依照被害人 

需求，直接向地院或地檢申請專家協助訊問，以保障被害人權益。 

如果能由家防中心提供專業人才庫資訊給地院及地檢使用，將會在專 

家訊問的部分有相當大的助益。 

(二) 家防中心回應 

1. 司法訪談的訓練，目前分為中央辦理及地方自辦，本市於最近幾年均 

辦理初階及進階課程。中心目前取得司法訪談專業人士資格者有 3名 

社工，另有 2名社工通過中央筆試，尚待中央實務檢核考試。 

2. 針對司法訪談專業人士培訓，本中心預計於明年度增加辦理訓練課 

程，培育更多網絡人員成為認證之專家訊問人力，建置並擴充本市人 

才庫。未來在本市人才庫尚未健全之際，若有是類需求，本轄若無可 

配合協助之人力，亦可向鄰近縣市人才庫尋求協助，以達資源共享之 

網絡合作之效。 

(三) 地檢署陳柏均主任檢察官回應 

有關檢察官受訓議題，因為地檢署檢察官業務分組輪調，今年 8月適 

逢一波人事異動，故婦幼相關組別的檢察官受訓目前尚未完備，未來 

將與家防中心合作開設課程及參與。 

  七、提問七 

(一) 黃正和委員 

有關警察局工作報告第 33頁，由性侵害案件破獲量統計，犯罪被害 

人保護協會提供被害人補償金申請，惟每年受理審查案件不到 100 

件，可否協助提供被害人知悉此項賠償金訊息。 

(二) 警察局回應 

性侵害案件有九成以上是認識者，其中男女朋友、兩小無猜案件占很 

大比例，故並非每位被害人都有申請被害人補償金需求，惟本局會宣 
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導同仁於偵辦是類案件時轉知被害人該項資源，俾被害人能知所申 

請。 

  八、提問八 

(一) 沈瓊桃委員 

1. 有關家防中心工作報告第 19頁，家庭暴力被害人服務部分，未見針對 

兒少虐待的說明。 

2. 家庭暴力高危機個案半年內再通報比例，在六都中本市的數值相對較 

低，是好的表現。第 21頁中有較多對服務成果的評估，其他服務相對 

較沒有提供成果的展現。 

(二) 簡良夙委員 

高危機個案解列計有 519件，1年後再通報有 36件，想請家防中心就 

解列原因作說明。 

(三) 家防中心回應 

1. 有關工作報告中較少著墨兒少保護資料的部分，因業務屬性，本市另 

有兒童及少年福利與權益促進委員會，兒少保護部分均於該委員會進 

行討論。 

        2.相關服務成效，本中心每年年底均會針對各服務方案加以考核，未來 

          將檢附服務方案考核結果於會議資料中供各位委員參閱。 

2. 家暴高危機個案係以致死危機做為檢視標準，透過專家及各網絡服務 

單位，包括衛政、警政、社政、教育及民政單位共同檢視個案的安全 

因素，並評估其危機因子是否消除，作為解列的標準。 

玖、主席裁示 

一、桃園市原住民比例佔全台第 3高，約有 7萬 3千餘人，居住於本市都會區人 

    口約有 6萬餘人，原鄉居住人口約 1萬餘人，有關原鄉宣導的強度請原民 

    局於明年度規劃時加強之。 

二、社會矚目之成大殺人案件，委員提及學校有各式外包業務，由廠商派駐員工 
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    入校，請教育局向工務局請益，如何在定型化契約中責成廠商善盡檢核之責。 

三、教育局目睹兒少服務及推動情形資料，請於下次會議工作報告中列入工作報 

    告內容。衛生局醫院督考情形亦請於下次會議開始列入工作報告說明。 

四、司法訪談專業人才庫請家防中心蒐集提供各單位參考，並增加受訓人才比例。 

五、教育局親職教育議題，除學生之外，請列入家長為宣導及輔導重點。 

拾、會議結束：下午 5時 35分 


